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[bookmark: _GoBack]الصنف الأول: الحروف المختصة بالأسماء :

وهي الجر والقسم والاستثناء والنداء والحروف المشبهة بالفعل، والمفاجأة والتفضيل والتنبيه.... وهي ثمانية أنواع:

     ــ حروف الجر وهي  19   .
من- إلى - عن - على- في- رب- الكاف- اللام- الباء- التاء- الواو- حتى - مذ- منذ- خلا- عدا- حاشا- لولا- كي

   ــ  حروف القسم: 
الباء (بالله)- التاء (تالله)- الواو

     ــ  حروف الاستثناء  وهي 4 :
إلا- خلا عدا-حاشا

ــ حروف النداء وهي 7   :
الهمزة- يا- آ- أي- أيا_ هيا_ وا

  الحروف المشبهة بالفعل وهي ستة (إنّ و أخواتها)  
المعروف أن (إن) لها من الأخوات خمس وهن  على النحو الآتي :
أن-  إن ـ كأن- لكن- ليت- لعل
وتعمل إن على نصب الأول ويسمى اسمها ورفع الثاني ويسمى خبرها..
مثال: إن اللهَ غفورٌ

حرفا المفاجأة:
إذا - إذ

 حرفا التفصيل:
أمّا- إما

  حروف التنبيه وهي 3:
ها (ها أنذا)- أما - ألاّ
الأسئلة
س 1 : عرِّف ما يأتي :
الاسم ، الحرف ، الفعل مع التمثيل .
الاسم : هو كلمة تدلّ على معنى، ولا تقترن بزمان . مثل :  هدى ، محمّد ، الحق  .  
الحرف : كلمة دلّت على معنى في غيرها، مثل: من، فإنّ هذا اللفظ كلمة دلت على معنى وهو الابتداء ، وهذا المعنى لا يتمّ حتى تضُمّ إلى هذه الكلمة غيرها، فتقول "ذهبت من البيت" .
الفعل : هو كلمة تدلّ على معنى، ولا تقترن بزمان، مثل : كتب ، علِم ، يخلق .

س 2 : كيف نعرب الأسماء الآتية :
المنقوص ، المقصور ، الممدود ؟ . 
يعرب الاسم المنقوص في حالة كونه معرّفا بالألف واللام في حالة الرفع والجر بحركة مقدّرة على الياء ؛ للثقل ، كما في قولنا :
جاء القاضي . فالضمة مقدّرة على الياء ؛ للثقل .
وفي قولك : مررت بالقاضي . الكسرة كذلك مقدّرة على الياء ؛ للثقل أي : ثقل لفظ الكسرة مع الياء على اللسان .
وفي حالة النصب تظهر الحركة ؛ لخفتها ، فالألف هي الحركة الخفيفة المستحبة .
أما في حال كون الاسم المنقوص خاليا من الألف واللام ، فيعرب في حالتي الرفع ، والجر بحذف الياء ، والتعويض بالتنوين الذي يُسمّى تنوين العوض عن حرف .
الاسم المقصور هو معرب ختم بألف لازمة "ثابتة"، نحو :"الهدى" و"العصا"  والمهم أن تكون ألفاً من حيث النطق ولو رسمت بالياء ) بحركة مقدرة رفعا ونصبا وجرا ؛ لتعذر ظهور الحركة على الحرف الساكن .
رب الاسم الممدود حسب موقعه من الجملة:
ـ مرفوعا بضمة ظاهرة ،مثال : انتهى البنَّاءُ من عمله.
ـ ومجرورا بكسرة ظاهرة، مثال: عمل البنَّاءِ منظَّمٌ.
ـ ومنصوبا بفتحة ظاهرة، مثال :إنَّ البنَّاءَ يُتقن عمله.
ـ ومجرورا بفتحة ظاهرة إذا كان ممنوعا من الصرف (همزته همزة تأنيث زائدة)، مثال: قرأت لعلماءَ من العالم الإسلامي .
س 3 ما علامات الاسم ؟  عددها واذكر مثالا لكل علامة .
الجر : وهو على ثلاثة أنواع الجر بالحرف ، والجر بالإضافة والجر بالتبعية ويمثلها قولنا  : بسم الله الرحمن الرحيم 
الباء : حرف جر .
اسم : اسم مجرور بحرف الجر ، وهو مضاف 
الله : لفظ الجلالة اسم مجرور بالإضافة  .
الرحمن : صفة مجرورة " بالتبعية " للفظ الجلالة  " الله "
الرحيم : صفة ثانية مجرورة " بالتبعية " بالكسرة . 
التنوين : هو نون ساكنة زائدة تلفظ و لا تكتب تلحق الأسماء المعربة المتمكنة في الاسمية مثل : محمد ، خالد ، رسول .
والنداء هو العلامة الثالثة للاسم فتقول : يا رسولَ الله ، " يا نارُ كوني بردا وسلاما "
والتعريف بالألف واللام مثل : الرجل ، الصمت .
والإسناد أي : الإخبار من علامات الاسم أيضاً ، نقول : محمّدٌ قادم ٌ .
